

694692.

La Gabriela de María Urzúa

Por Carlos Ruiz-Tagle

OTRO libro sobre Gabriela Mistral!, dirá más de alguien. Y es que la literatura en prosa de la Mistral y sobre ella, que de ninguna manera es excesiva, se ha publicado en breve tiempo, sin dejar respiro a la crítica. Decimos esto porque creemos que la crítica puede, también saturarse, y que no está preparada para más de un libro al año por autor.

El nuevo libro de María Urzúa, que fuera secretaria de la poetisa, se llama *Gabriela Mistral, Genio y Figura*. En esta obra, recién editada por Del Pacífico, María va contando las cualidades de la Mistral. Interesa enumerarlas porque dan una pauta del libro. Son ellas: La Escritora, Chilena, La Viajera, La Franciscana, La Maestra, etcétera.

A continuación empieza una serie de capítulos que podríamos llamar "personajes de su vida". Entre ellos Stephan Zweig, Palma Guillén, Yin-Yin, Jorge Hubner, Luis Oyarzún. Al final vienen los testimonios sobre la gran poetisa y una útil cronología.

Veamos la descripción primera que da la alumna María Urzúa de la Mistral: "Muy alta, reposada al andar, nos hablaba en un idioma tierno. Parecía sentirse bien en nuestro familiar. Mi primera impresión fue compararla a una estatua, salida de su pedestal. Erguida, alta, con paso firme y liviano, me pareció diferente a todas las muje-

res. Sólo en cuadernos de arte había observado estampas que se le parecían, y eran estampas bíblicas".

La autora del libro comentó siempre quiso ser alumna de la poetisa, y recibió una carta de ella desde México. He aquí la carta:

"María Urzúa, gracias, mi alumna muy querida por sus finas y hermosas cartas que leo con emoción. Perdona que aún quede sin ustedes algún tiempo. México me tiene muy obligada y debo servirle algún tiempo más. Lea mucho, pero bueno: Amado Nervo, Gabriel y Gafán, Emilia Pardo Bazán, Rubén Darío, Valencia (Gmo).

"Diga a mis niñas cuánto las quiero, cuánto las recuerdo. Que son todo mi corazón y mi vida. Rueguen por mí. La abraza su maestra, LUCILA".

En esta carta de la Mistral, llama la atención las preferencias literarias de la poetisa. Salvo Rubén Darío, a los demás se los ha tragado la tierra, los ha volado el tiempo.

Este libro suelto es producto de la admiración sincera de quien fuera alumna una vez y secretaria dos veces de Gabriela Mistral. No son las anécdotas ni las nuevas cartas y fotografías que incluye el volumen, aunque sean importantes, lo fundamental. Lo principal es el homenaje de María Urzúa, un homenaje que se entrega con la claridad que sólo da el tiempo transcurrido.

Pág. 32 "LA TERCERA de La hora" domingo 8 de marzo de 1981

La Gabriela de María Urzúa [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz-Tagle, Carlos, 1932-1991

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Gabriela de María Urzúa [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile